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中国电视剧编剧首届论坛昨日在郑州开幕
《闯关东》的高满堂《雍正王朝》的刘和平《铁齿铜牙纪晓岚》的邹静之都来了

全国各省卫视负责人齐聚郑州
了解未来电视剧创作走向和市场需求

“过度娱乐化”不是好词
“全民糖尿病”正在爆发

昨天，由中国广播
电视协会电视剧编剧
工作委员会、河南省委
宣传部主办，河南省广
电局、河南电视台承办
的“中国电视剧编剧首
届（郑州）论坛”在郑州
开幕，来自全国各地的
101名著名编剧会聚一
堂，围绕“电视剧题材
的当代性”这一论坛主
题，展开深入探讨与交
流。 晚报记者 尚新娇

反响
全国各地电视界人士打探消息

在昨天的论坛上，曾庆瑞、邹静之、史航等，分别做
了主题发言；随后，编剧们还就“古代题材组”、“年代题
材组”和“现当代题材组”进行分组讨论。 最有意思的
是，得知此次论坛在郑州召开，全国各地的省级卫视、
地面频道、购买电视剧的负责人纷纷提前来到郑州，他
们想通过这次论坛了解未来电视剧的创作走向和市场
需求。据知情人讲，这支队伍不少于500人。

这次论坛将激活鞭
策河南影视创作

高满堂（中国广播电视
协会电视剧编剧工作委员会
会长）

作为大连广播电视台国家
一级编剧的高满堂，代表作品有
电视剧《家有九凤》《大工匠》《北
风那个吹》《闯关东》《钢铁年
代》《雪花那个飘》。

说起高满堂的河南“情结”，
还要从去年说起。早在去年，在

省委、省政府的关心和支持下，河南省广电局就启动了
“两影六剧”工程。在这个大背景下，今年1月1日，由高
满堂担任编剧的全景还原新中国之初钢铁发展史的电视
剧《钢铁年代》，作为河南卫视的开年大戏，登陆河南卫
视新年荧屏。由此，高满堂与河南电视台结缘。

去年12月28日，高满堂和王丽萍、柳建伟、刘和平等
人与河南电视台签约，成为河南电视台的战略合作伙
伴。今年 6月中旬，也就是中国广播电视协会电视剧编
剧工作委员会宣告成立仅仅两个月后，他们就组成了以
高满堂为首的“中原经济区采风团”来我省采风，这也是
他们的首次采风。

高满堂老师说，那次采风使会员们对河南厚重历史
文化留下了非常深刻的印象，最终成就了此次论坛地点
选定郑州。这次论坛不仅为全国影视创作者全方位、多
层次的研讨、交流、沟通、对话提供了载体和平台，还为各
位影视创作精英了解河南、深入河南提供了难得的机会
和实践，必将对繁荣和发展河南影视创作起到巨大的鼓
舞和鞭策的作用。

年代戏的人物特别有风范
邹静之（中国广播电视协会电视剧编剧工作

委员会副会长）：
邹静之的主要影视作品《康熙微服私访记》《铁齿

铜牙纪晓岚》《倾城之恋》等大家都很熟悉，他在论坛上
提出“年代题材”的问题，他
本人也相当困惑。他说，年
代题材在郭沫若那个时代，
有一句话叫“历史剧气死历
史学家”。“1840 年到 1949
年大概一百来年的历史，在
这个时段发生的戏叫年代
戏，但是我觉得好像又不是
这个，因为在年代戏里面，
抗日战争也在里面，解放战
争也在里面，辛亥革命也在
里面，五四运动也在里面，
好像这些东西又不属于咱
们寻常所说的那个年代戏

的范畴。我写过三个戏跟年代有关，一
个是最早的《琉璃厂传奇》，后来的《五月
槐花香》，再后来的《倾城之恋》。那么我
一想别人找我写年代戏，永远说的好像
是这一类的东西，那个年代市井的、世俗
的，或者某一类别的社会的戏，他们认为
是年代戏。”

“对于年代戏，这一百多年真是写戏
人可以选择的东西，有太多太多的节点，
我说的节点就是历史的节点。我觉得我
们写的远远不够。我觉得这些年代戏，包
括后来的革命的英雄，抗日的英雄，解放
战争的英雄，因为它的历史节点的丰富
性，使得年代戏的人物特别有风范，我们
年代戏里有很多这样的历史题材、节点，
我们都没有写出来。”

从“真”开始，从
“心”做起

张振华（中国广播电视
协会副会长）

当下的文化，也包括我们
的电视剧，恰恰还缺少一点东
西，当下的人们现在很少能够
被文化打动，被文化感动。我
想原因不在于观众水平的低
下，而在于我们现在很少能够
拿出真正打动人心的东西。艺

术的最高境界是感动，感动的基础在于真。所以我想，我们
下一步应提高电视剧的著作、作品的质量，我呼吁我们的作
家进一步从“真”开始，从“心”做起。

“过度娱乐化”不
是好词
史航（影视评论家）

电视剧创作的娱乐性和过
度娱乐化，这两个东西其实说
起来很简单，但是“过度娱乐
化”不是好词，就像糖醋里脊是
一道菜，但是有全羊席，有全鸡
席，但是没有全糖席，所以娱乐
到那个程度，就是“全民糖尿
病”了！我们现在其实有这个
趋势，这个趋势而且甚至都不

是一个政策、一个命令能够改变的，所以，现在网络媒体都
在谈一个词——“限娱令”。

过度娱乐化已经机械了，跟人性关系不大，是跟风的、
盲从的娱乐，这个东西比较滑稽，也需要抵制。编剧写本
子，特别要将心比心，不仅要想这个要花多少钱拍，或者演
员能不能念出这么拗口的词，还要更大地将心比心。

作为电视剧创作者，一定要用作品去征集到观众，他们
是出于真心地买票看这个东西，期待这个东西，说到底是自
主选择的。

学习贯彻十七届六中全会精神学习贯彻十七届六中全会精神
深化文化体制改革深化文化体制改革
推动文化推动文化大发展大繁荣大发展大繁荣

嘉宾

观点

论坛现场名家云集
出席论坛的都是顶尖编剧，包括会长高满堂，三个

常务副会长刘和平、周振天、王丽萍；另外七名副会长
中，除海岩有事不能参加外，其他六人也全部参加，他
们是王宛平、朱苏进、姜伟、彭三源、邹静之、程蔚东。

说起他们的名字，也许有的人还觉得陌生，但提起
他们的作品，几乎家喻户晓。高满堂的《家有九凤》、
《闯关东》等作品部部经典，刘和平的《雍正王朝》早就
成名，周振天的《神医喜来乐》轰动一时，王丽萍的《媳
妇的美好时代》家喻户晓，王宛平的《幸福像花儿一样》
常演不衰，朱苏进的《康熙王朝》产生轰动，姜伟的《不
要和陌生人说话》成为热议，彭三源的《半路夫妻》感动
众人，邹静之的《康熙微服私访记》《铁齿铜牙纪晓岚》
创造奇迹，程蔚东的《一江春水向东流》酣畅淋漓。

另外，《天路》的编剧马继红，《铁齿铜牙纪晓岚》的编
剧陈文贵，《刘老根》的编剧何庆魁，《希望的田野》的编
剧冯延飞，《京华烟云》的编剧张永琛，《荣誉》的编剧徐
广顺，《走西口》的编剧廉越，《新敌后武工队》的编剧史
航等也都出现在论坛现场，可谓星光熠熠，大腕云集。

▶▶▶

▶▶


